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重 要 新 聞T O P  N E W S

【本報北京新聞中心記者羅洪嘯18日電】三聚氰胺
毒害已不止於奶粉，業內人士透露，以其為主要成分
的「蛋白精」，早已被添加在魚飼料、豬飼料中。更令
人驚訝的是，這些在飼料中冒充蛋白質的「蛋白精」，
正是生產三聚氰胺而產生的廢渣，其成分含有70%的
三聚氰胺。
專家指出，三聚氰胺本身毒性很小，被動物食用

後，大部分會由尿中排出。但因為添加三聚氰胺的飼
料被動物吸收利用，勢必影響動物的生產性能並有少
量殘留，仍可能影響人的食用安全。
早在去年7月，農業部專門發文指出，以三聚氰胺廢

料等為原料的「蛋白精」是一類假蛋白飼料，是非法
飼料添加劑，禁止在任何飼料生產中使用。但記者今
日在百度和Google上，仍能搜索到各類出售「蛋白精」

公司的廣告，並聲稱最新研製的「EM生物蛋白精」是
目前飼料行業粗蛋白質不足最好的補充添加劑。

毒奶粉毒牛奶→毒甲魚毒豬肉
業內人士透露，這些「蛋白精」生產供應商都是三

聚氰胺廢渣分裝成50-1,000公斤等不同包裝後，通過中
間貿易商直接賣給飼料企業或原料加工企業。據悉，
華南地區的水產飼料是消化「蛋白精」的主要市場，
尤其是甲魚飼料和鰻魚飼料。
對於三聚氰胺在中國食品體系的滲透之廣，廣東省

衛生廳副廳長廖新波在自己的博客上直言，「我想數
以億計的中國人，不知不覺中，早已吃了好多年用三
聚氰胺餵養出來的豬肉、牛肉、雞肉，喝了很多年添
加了三聚氰胺的成人奶粉。」

三聚氰胺殘渣
製「蛋白精」飼料　

【本報駐河北記者吳彥18日電】
河北省公安廳新聞發言人18日通報
說，當天淩晨，又有12名疑犯被檢
察機關批准逮捕，截至目前，被批
准逮捕的涉案疑犯已達18名。警方
還共繳獲可疑化學品近300公斤，經
河北省進出口商品檢驗檢疫局檢驗
確認，其中有三聚氰胺222.5公斤，
其餘正在檢驗中。
據疑犯交待，他們向原奶中添加

三聚氰胺、提高蛋白檢測指標的犯
罪手段，主要是通過兩種途徑獲
得，一是牧場、小區、奶廳經營者
在向三鹿集團送奶時，通過相互交

流、攀談了解的；二是經銷三聚氰
胺的人員主動向牧場、小區、奶廳
工作人員推薦傳授。

奶販互取經 4噸全入市
此外，警方成功摧毀一個向奶站場

廳非法販賣三聚氰胺的供銷網絡，並
已逮捕其中一名重要成員蘇某，薛建
忠疑犯正在通緝中。據蘇某初步交
代，從07年2月至08年7月，他以平均
200元的價格，共計購進三聚氰胺200
袋左右（每袋20公斤，共計4噸），全
部賣給了奶站場廳，賣出價在進價的
基礎上每袋加價18元。

警破供「毒」網絡 捕18疑犯

【本報駐新疆記者應江洪、王振
霞烏魯木齊18日電】截至17日，新
疆已累計報告食用三鹿奶粉致嬰幼
兒腎結石病例86例，其中死亡一
例，令全國死亡個案增至4人，其
餘3宗分別為甘肅2宗及浙江1宗。
自治區衛生廳和烏市衛生局已明

確表示，絕對不允許預收費，並稱
應按照國家衛生部的要求，對食用
含三聚氰胺奶粉的嬰幼兒實行免費
篩查，對經篩查確診為泌尿系統結
石的患兒實行免費救治。

8款驗出三聚氰胺的伊利產品
產品名稱 含量

伊豆紅豆/板栗(雪條) 21ppm

佰豆集抹茶紅豆(雪條) 4.4ppm

佰豆集牛奶蜜豆(雪條) 5ppm

臻品巧樂茲-黑朱古力味(雪條) 13ppm

高鈣奶類飲品(1公升裝) 5.5ppm

高鈣低脂奶類飲品(1公升裝) 9.9ppm

純牛奶(250毫升裝) 2.2ppm

純牛奶(1公升裝) 3.5ppm

資料來源︰食物安全中心

(注：ppm=mg/kg=mg/L)

【本報駐澳門記者陸展鵬18日電】香港
食物安全中心驗出伊利牌8個樣本含有三
聚氰胺後，澳門經濟局已經即時派出稽查
人員到澳門各零售點， 令零售商將伊利
牌產品全線下架，並聯絡伊利牌產品代理
商，全線回收伊利牌產品。

澳門消委會下午到澳門各區的超市和藥
房了解奶粉售價，並呼籲店方不要乘機調
高價錢謀利。有藥房員工表示，近日
確實多了人購買外國進口牌子的奶
粉，過往每日賣出百多罐，而近期的
銷售量以倍數增加，但供應商亦能夠
保證貨源，並沒加價。

此外，也有內地居民轉往澳門購買
奶粉。有超市經理表示，「毒奶粉」
事件發生後，買奶粉的內地客增多，
每次更買一至二箱，一般每箱有奶粉
6罐，現時奶粉銷情好，生意亦上漲
三成。澳門市民亦擔心未來奶粉缺
貨，故多買幾罐作儲備。

澳門封殺伊利
下令全線下架

【本報訊】內地輸港「毒奶」事件擴大，食物安全中

心在抽查的30款伊利牌奶類製品中，驗出8款包括液體

奶的產品含有三聚氰胺，濃度介乎百萬分之2.2至21不

等。這個濃度足以對兒童健康構成危害，若2歲以下兒

童每天飲用兩杯有問題的伊利高鈣低脂奶，已超出安全

水平，而牛奶對孕婦的影響更是未知之數。當局已決定

回收伊利全線產品，並呼籲市民，待檢驗結果公布後方

食用或購買內地品牌及生產的奶類產品。食安中心表

示，不排除向有關人士提出檢控。

質檢總局：蒙牛伊利光明均含毒五大牛奶品牌檢查結果
品牌 被查批次 檢出三聚氰胺批次 含量

(mg/kg)
蒙牛 121 11 0.8-7 
伊利 81 7 0.7-8.4
光明 93 6 0.6-8.6
三元 53 無
雀巢 7 無

來源：質檢總局

【本報訊】據中新社18日電：三鹿奶粉事
件發生後，中共中央、國務院高度重視，作
出了重大部署。在完成嬰幼兒奶粉三聚氰胺
全國專項監督檢查後，國家質檢總局最近開
展的全國液態奶三聚氰胺專項檢查結果顯
示，佔據內地液態奶市場前三位的蒙牛、伊
利、光明，均有產品被驗出含三聚氰胺。

今次檢查共組織了全國150個國家級食品
類質檢中心和實驗室參與，檢查結果經國家
重點實驗室和國家重點檢驗機構再次確認。
檢查重點抽查檢驗了產品市場佔有率累計

達70%以上的蒙牛、伊利、光明、三元、雀
巢等知名品牌企業生產的液態奶。結果蒙
牛、伊利、光明都有不等批次的產品被檢出

三聚氰胺(詳見列表)。而被檢查的其他406家
企業生產的847批次的液態奶產品未檢出三
聚氰胺。
為了讓企業確實履行社會責任，國家質檢

總局要求，對檢出三聚氰胺的批次產品，企
業要主動召回，商場要實行產品下架，沒有
問題的產品可正常銷售。同時，對生產企業

進行整改，嚴格從原料奶等原輔料材料抓
起，必須實行批批檢驗，嚴格生產過程質量
安全控制，嚴格執行出廠產品批批檢驗，凡
是未經檢驗或者檢驗不合格的產品，一律不
准出廠銷售，切實保障消費者的健康安全。
要嚴查摻入三聚氰胺的原因，嚴厲懲處責任
人。

日飲兩杯已超標　籲停購內地品牌牛奶　

候任副局長：母乳哺女兒
【本報訊】(記者　陳巧顏、葉詠儀)全國人大常委范徐麗泰回應最近

內地發生的「三鹿毒奶粉」事件時表示，「國家要徹查」事件。而食物
及衛生局副局長梁卓偉在首日履新時也表示，國家及特區政府高度重視
今次事件，特區政府已投入資源作有系統測試及檢驗，一旦發現奶品有
問題，定會盡快通知香港市民，讓家長作出明確選擇。
出席同一場合的候任民政事務局副局長許曉暉最近再次榮任媽媽。她

笑言自己會暫時為新生女兒哺乳直至正式上任，又指自己並不擔心因為
「三鹿毒奶粉」，多了內地同胞來港購買奶粉導致「缺貨」買不到奶粉。

新疆一嬰夭折

全國累計4死

對於國家質檢總局驗出內地部分蒙牛、伊利及光明牌盒裝奶含三
聚氰胺，食物安全中心發言人回應指，現正與當局核實受影響

批次，並會全面抽驗內地的奶類產品。

成人大量飲用　攝毒亦會超標
食物安全中心近日分別查驗內地多個品牌奶類產品，並陸續公布結

果。據昨日公布，在30個伊利牌奶類製品樣本中，驗出8款伊利牌雪
條及奶類產品含有「三聚氰胺」(見附表)，「含毒量」最高的為一款
紅豆板栗雪條。
食物安全專員陳漢儀稱，除了兒童長期飲用會對健康構成危險，即

使是一個體重60公斤的成年人，每天飲用3.8公升該款高鈣低脂奶，
其「三聚氰胺」攝取量亦會超標。
中心已向業界發放有關測試結果，並會加快檢驗餘下的5個蒙牛

牌，4個光明牌乳酪及1個內地製造的雀巢奶粉樣本。中心亦已要求生
產商提供資料，解釋產品的生產程序及出現有關情況的原因。

惠康百佳撤櫃 市民轉買豆漿
陳漢儀稱，與嬰兒奶粉代理商聯絡後，得悉本港入口的嬰兒奶粉並

未含有內地奶粉成份，但當局為安全起見，會全面抽檢市面上所有品
牌的嬰兒奶粉，估計最快需要一個多星期才能完成所有檢驗工作，但
會優先化驗由內地生產的奶粉。
本報記者昨到灣仔區多間大型超級市場巡訪，發現百佳、惠康及佳

寶店內已全線收起所有伊利奶類產品，包括紙包裝牛奶、雪條等，原
有擺放伊利牌產品的貨架已空空如也。其中，佳寶超市灣仔分店的店
務員表示，超市早於前天已收起所有伊利奶類產品，昨日伊利品牌代
理商亦暫停送貨，他說：「就算伊利回收了，其他奶類產品銷量也大
跌，很多人寧願轉買豆漿或果汁類飲品。」
百佳及惠康發言人均指，收到食安中心的通知後，已在全港分店即

時全線回收和停售伊利牌所有奶類飲品，日前亦已收起伊利牌的雪糕
和雪條產品，而顧客憑單據可攜同產品到超級市場安排換貨或退款，
即使沒有單據，亦能獲酌情處理，惟退款額則以昨日的產品售價計
算。

伊利發聲明 向港人致歉
【本報訊】對於香港食物安全中心公布的產

品回收，伊利集團昨晚發表聲明，對香港消費
者表示歉意。聲明表示，伊利正

調查產品受污染的原因，
並與香港食物安全中心、
分銷商、零售商及消費者
團體緊密聯繫。伊利向公
眾保證將與政府緊密合
作，以達至最佳的食物安
全標準，防止此類事件再
次發生。

■百佳灣仔分店內，伊利牛奶產品
已全線下架。 本報記者朱樂汶 攝
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結單申請3日2千宗 情況趨緩新招挽客

17基金贖回 60萬元化水

積金保險分開運作
友邦籲市民毋過憂

【本報訊】（記者　林淑儀）保險業監理專員張
雲正昨表示，自美國聯儲局出手，令AIG短期資金
問題得以紓緩後，當局已 手關注AIG於本港子公
司包括美國友邦及友邦百慕達的運作，除財務情況
外，亦視察其服務水平有否下降。他指同時已向本
港保險代理作出勸喻，叮囑業界於銷售產品時必須
嚴守守則，否則會被處分，甚至停牌。

保聯會設熱線協助市民
張雲正表示，AIG問題令很多投保者對自身的保

單重新作評估，因此亦令美國友邦及友邦百慕達的
查詢數目，於過去一至兩日有所增加，但未見有上
升趨勢，他指相對該集團於本港保單數目而言，查
詢數目非常小。他又指未來會繼續監察有關情況。
他指保險業聯會除設立熱線外，亦將會於電子媒

體進行教育及問答活動，協助市民處理保險問題。

■財政司司長曾俊華與保險監理專員張雲正關注
AIA運作。 本報記者 彭子文 攝

AIA的「退保潮」未
了。友邦客戶服務中心

昨日繼續擠滿不少惶恐的市民，包括要求
「Cut單」退保、轉單及查詢詳情。有從事保
險業的人士表示，購買傳統人壽保險的市
民，要衡量退保的經濟損失，假如保單供款
只有1、2年的人士，退保必定蝕錢，最多只
能退回幾百元的紅利；倘若保單供款有5年
者，估計亦只能退回6至7成供款本金；倘若
保單供款超過10年或以上，料能退回本金及紅利。不過，轉另一
所保險公司再購保險，屆時要再進行身體檢查，保費會隨年紀增
加，可能得不償失。
從事貿易的張小姐（見圖）表示，眼見AIG出現財政問題及市況

不穩，正考量取消在AIA買下的17份基金，不過目前「斬纜」至少
損失50萬至60萬元。「AIG是一間大公司也出事，AIA又怎會沒
事？現在阿媽有事，個仔一定會驚。」張小姐稱，目前仍心大心
細，待下周才決定是否取消17份基金。 ■本報記者 李見安

【本報訊】友邦(AIA)是香港第3大強積金受託人，替全港約62萬
名僱員管理強積金，管理資產總值約250億元，令市民擔心其強積
金供款會受到牽連。友邦信託強調，他們具備充足資本，旗下所
有退休金計劃資產，包括強積金以及其他退休計劃資產，均與美
國AIG及友邦保險AIA完全分開，運作正常。積金局表示，友邦信
託的財務狀況符合法例要求，且強積金供款跟公司的資金運用分
開處理，市民毋須過分憂慮。

積金局密切監察運作
資料顯示，友邦所管理的強積金資產值，僅次於匯豐及宏利，

是香港第3大強積金受託人，全港220萬名有供強積金的僱員當
中，62萬人透過友邦管理強積金供款，合計約250億元，佔全港
2,495億元供款近10%。
積金局表示，近日有收到友邦的強積金客戶查詢，強調強積金

供款跟受託人的資金運用是分開處理，供款不會受公司的財務問
題所影響。積金局表示，會關注有否友邦的強積金客戶選擇轉用
其他受託人公司的服務，亦會密切監察友邦信託的運作，及並要
求該公司頻密匯報。
世運保險顧問主席羅少雄表示，目前股市波動，強積金的投資

回報率大受影響，假如投資組合涉及美國市場，更有可能在此市
況下有所虧損。不過，他呼籲市民毋須過分擔心，因強積金是使
用成本平均法的長線投資，當股市回升時，強積金回報便會隨之
上調，市民毋須貿然轉換基金組合。

美國友邦保險副總裁及助理總經理張敏慧昨表示，周二至昨早
接獲2,000張退保申請，當中投資相連保單及傳統人壽保單各佔
「一半」，她表示：「退保情況主要集中在周二及周三上午，但目
前情況已經紓緩。」

重申帳目健全 資金充裕
美國友邦高級副總裁及總經理(香港及澳門)容佳明表示，AIA在

港有130萬名客戶，一共220萬張保單，今次退保潮的單額僅佔小
數目，但公司願意在未來兩星期，替傳統壽險保單的退保客戶復
效，毋須任何健康證明及額外手續費，「以往續保是需要健康證
明，今次免去此條件。」至於投資相連保單退保，因牽涉基金價
格轉變，故保單復效需視乎個別情況。
容佳明重申，AIA擁有獨立及健全的帳目，公司運作正常，而且

流動資金充裕，現時每日均向保險業監理處匯報，即使客戶要求
全數贖回保單，都有足夠資金應付，但他認為客戶提早退保或會
招致損失，未必符合利益。

資產雄厚 未見員工跳槽
美國友邦保險副總裁及助理總經理兼精算師李滿能表示，資產

超過300億美元的AIA，持有次按相關投資少於資產總值2%，強調
母公司AIG雖被聯儲局接管，但AIA保單的分紅水平，仍會根據以
往一貫政策制定。對於坊間揣測AIG為止血救亡會將AIA賣盤，容
佳明表示，AIG的財政危機已解除，至今為止，未收到任何消息指
有計劃出售AIA。他又指，公司與前線員工一直保持足夠溝通，未
發現前線保險經紀及財務策劃師有離職意慾。

保監關注AIA運作狀況

■大批市民昨湧至AIA的客
戶服務中心，向職員要求
退保或查詢有關詳情。

本報記者李志樑 攝

■容佳明(右)表示，壽
險的退保客戶免費復
效。左為林文德。

本報記者李志樑 攝
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客戶反應

【本報訊】(記者 李見安)全球最大保險商美國國際集團(AIG)，面臨前所未

見的財政危機，旗下全資附屬的香港友邦保險(AIA)隨即湧現「退保潮」，3日

來已累積約2,000張保單退保申請，是每月退保數額的3倍。AIA特開先例，允

許傳統壽險保單的客戶於退保後兩星期內「還原」保單，可豁免遞交健康證明

及收取手續費，並強調至今為止，未有聽聞AIG有意出售AIA以救亡。

友邦准退保戶
免費還原保單


